
兩
岸青年人才輩出，僅30出頭就幹到高管者，

比比皆是。為促進兩岸青年創新創業交流與

合作，青年才俊的王壯自接任台企聯青年團執行

長，從去（2016）年12月展開對服務青年工作的

工作。

王壯1981年在花蓮市出生，排行老么，上面有

一個哥哥、一個姊姊。明新科技大學企業管理系畢

業後，曾在新竹科學園區的京元電子當工程師3年，

2008年繼承父親事業到中國大陸發展，擔任福山農

業開發有限公司總經理，並參加台企聯青年團，到

處參加各地台協「青委會」舉辦的各項活動。

王壯的父親，就是福建南平台協首任會長、福

山農業開發有限公司董事長王力。南平台商協會是

台商到大陸成立第100家的協會。王力於1949年出

生，出生當天從福州搭最後一班飛機來到台灣。

1990年代初，王力原在花蓮從事礦業，為回饋福建

南平的故里，在當地投資茶葉。

接掌台青團執行長　推動青年各項工作

台企聯台青團於2011年5月成立，以「交流、

學習、成長、傳承」為宗旨。初期僅開放各地台商

協會會長子女加入，後來將範圍擴大到副會長及理

監事子女、再到各地台商協會青委會成員，目前則

是全面開放台灣赴陸投資創業青年人都可參加。

有感於台資企業普遍面臨二代接班的傳承問

題，每年台青團都會舉辦企業領袖特訓營活動，內

容著重創業經驗分享、競爭學習、領導力提升、團

隊精神塑造等方面活動，同時也促進兩岸青年企業

家對話交流，引導台青們繼承父輩艱苦創業、不怕

困難、誠信經營、精益求精的拼搏精神，對未來

做好萬全準備。截至今年已連續辦了7屆特訓營活

動，辦理地點包含東莞、張家口、杭州、武漢及廈

門等地，學員累計近400人。

王壯在去年接下台企聯台青團的執行長後，有

了強烈的使命感，他表示，台青團在大家長陳燕木
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主委的指導下，已慢慢成長茁壯，很感謝陳燕木主

委給予台青很大的空間，讓年輕人能夠在這個平台

上盡情發揮。未來他也將更積極努力推動青年各項

工作，向台商父執輩們多多請益，不辜負大家對他

的期望。目前兩岸越來越重視青年，台青在各地協

會也開始嶄露頭角，除了擔任協會的幹部要職外，

甚至接任台商協會會長。

在大陸的優勢：市場大、視野廣

對於長年在大陸的投資經驗與生活經驗，王壯

說，就這些年在大陸的投資經驗而言，他總結出三

個字：「市場大」。他舉例，在台灣的創業者最先考

量「多久回本」，但大陸的創業者最先想到的是「我

要賺多少」，在大陸的視野比在台灣還要寬廣。

王壯再舉例說，賣一個創意飲料店，一天可賣

出上萬杯，比如杭州一家創意飲料店，一下子就

有人融資人民幣2億元，只要做得好就一堆人要投

資，顯示大陸市場擁有源源不絕的潛在資金，就看

誰有本事把那些錢吸引過來。

王壯表示，在大陸投資的優點是可以預期如果

商業模式做得好，後期獲利可觀；缺點是市場大同

時代表競爭大，同質性高必須要有特點才不容易被

淘汰。另外，大陸現階段處於一個比較趨向於人治

及人情社會的環境，需要儘快融入避免在創業的過

程中出現不必要的麻煩。

王壯認為，目前在大陸各地投資的台灣人為數

不少，各地都有成立台商協會，他的經驗是儘早加入

各地協會，小從食衣住行，大到工作創業皆可提供協

助。在此建議政府，保持好與台企聯及各地台商協會

溝通的管道，可第一時間得知台商的甕太訊息。

對於現在兩岸都很重視青年這塊，王壯談到對

台灣青年的理念或作法。王壯認為，大陸提出「三

中一青」的口號，加上鼓勵學生交流及台灣青年創

業基地，可以看出大陸越來越重視台灣年輕人。

「我鼓勵台灣年輕人打開視野，增加國際觀，

同時也鼓勵台灣年輕人有機會去大陸，多學習來彌

補自身的不足，進而提升競爭力。」王壯說，「台

灣年輕人現在最好的優勢是創意十足，最大的缺點

是積極性不夠。同時也建議政府多舉辦學術商業交

流，提供更多的機會讓學生們能夠儘早地與社會接

軌。」

廣東東莞、四川德陽的青創園區較成熟

截至目前，大陸國台辦授牌設立41個海峽兩岸

青年創業基地和12個海峽兩岸青年就業創業示範

點。

以客觀的角度來看，身為台企聯青年團執行

長，王壯認為廣東省東莞松山湖的青創園區，以及

四川省德陽青創園區較適合年輕人創業。這2家創

業園區所提出的政策包含：台灣青年與當地青年同

等享受創業園的各類優惠政策、貸款優惠、各項補

助、配套服務（如醫療、社保、子女教育、配偶就

業、落戶、居留等相關服務等）。

他認為這兩家青創園區各方面都較為成熟，規

模和師資都走在其他青創園區的前端，可提供有意

到大陸大展身手的台灣年輕人參考。

提醒台灣年輕人��赴陸創業仍須評估風險

王壯總結說，第一代台商在大陸深根已久、穩

紮穩打，在當地人脈上大致沒什麼問題，台灣年輕

人應該多與這些台商先進學習，吸取經驗。加上現

階段大陸的經濟發展等各方面都已上軌道，在資訊

上分享上也是公開透明，台灣青年們大可以來大陸

闖蕩、試水溫，拓展自己的國際觀視野。但仍提醒

台灣年輕人，大陸雖然處處是商機，卻也是處處藏

風險，赴陸之前一定要審慎評估，做好功課，而到

了當地若是遇到任何問題，都可直接找當地或就近

的台商協會尋求協助。

人

物

專

訪

492017年 08月號˙308期




